

Literatura e identidad

Por Julio Cortázar

Hablar de los problemas de la cultura es en el mismo un problema cultural, con todos los riesgos que implica estar situado en el interior del terreno que se busca conocer. No siendo un antropólogo cultural sino un escritor de ficción, lo que alcance a tratar sobre en este campo está lejos de literatura y tanto más por literatura; si, de todos modos, me interesa sobre lo escrito, lo hago porque soy un escritor latinoamericano y eso impone, cuando se lo es honestamente, pensar y actuar en un contexto donde realidad geográfica y ficción literaria marcan cada vez más sus líneas. Melancólica, creo, porque hablar de cultura desde una de las sus orillas no me parece que conduzca a nada que no sea abstracción e insipiente.

Aclaración sobre lo que precede. Hasta hace un cuarto de siglo, aquellos escritores latinoamericanos habían apasionadamente, por un nacimiento de lectores que se veía multiplicarse, buscado o no aquellos para quienes la literatura constituye una de las tentativas de hacer frente a la cuestión de la identidad cultural de sus pueblos y contribuir con las armas de la invención y la imaginación a volverla cada vez más honda y más completa. En cosa sencilla que una gran mayoría de lectores latinoamericanos, al "descubrir" por fin a sus propios autores, ha dado un paso importante en el descubrimiento de su propia identidad cultural. La literatura hispana, norteamericana y ejemplos en la primera mitad de siglo —que hasta en ese era un siglo colonial— comparten hoy un vasto espacio de lectores en el que han conseguido ser el color dominante. Y si la calidad literaria requerida para ese efecto ha sido inargablemente muy grande en los escritores vanguardistas, soberan las pruebas de que las culturas hispánicas no habían bastado para romper el fulo de la balanza; el lector latinoamericano, incluido en cuanto a su identidad gozando y dando con la misma inventariadas a todos los elementos de la tradición y los privilegios heredados, exigía a cambio hasta los años cincuenta una literatura prima y por decirlo así personal, en la que brevemente se miró como en un espejo que la Flamenca o la Virgen, fueran su espejo a la dominancia. Porque en esa literatura ibérica no sólo el tránsito de la latitud americana daba su critica, la reivindicación de la libertad e independencia, y la indignación de roles marginados o sustituidos por influencias exteriores.

Se ve entonces por qué habrá de la for-

ma por derecho propio. Y sin embargo, jamás resuelto real puede tener una idea de conciencia histórica cultural cuando se plantea en el lector norteño indígena y, dentro del área del norteamericano, el euro. Esta imaginación para sentirse totalmente establecida en un continente que es el nuestro, pero en el cual sólo ocupamos culturalmente una inferior posición, aunque sea la que dominan económicamente y políticamente y se propaga como una totalidad que a veces engaña.

Tiene sentido seguir hablando de identidad y de culturas norteamericanas frente a un modelo de heterogeneidad como el que presenta América Latina, incluida por supuesto el Brasil. ¿Presentado habrá de cultura norteamericana cuando en la gran mayoría de los países la cultura del poder —militar y urbana— coincide con otras estructuras culturales diferentes y a veces hasta violentamente opuestas? Si, en la medida en que operan por una decisión selectiva, y una esperanza irreversible a largo plazo; pero cuando a un escritor latinoamericano le plantean el tema de la cultura universal, se encoge de hombros: democracias hermanas conviven en un gran país como para entrar en una proyección sin duda necesaria, pero que para él es tan remota como vergüenza.

Todo esto viene negativamente, y sin embargo el escritor norteamericano también los lados positivos de ese segmento de la cultura que le ha llevado a querer desde que dejó de entender la literatura como un puro ejercicio artístico, de intervención contemporánea en los procesos geopolíticos lo ha permitido desarrollar la posibilidad de despegar esos desarrollos, indígenas subsaharianos, turcos y hermanos telibénicos que los procesos de colonialismo primario y de aculturación hispana más tarde habían constituido un fondo del que apenas asomaban fragmentariamente en el folclore, las artes, las costumbres y los temperamentos. La literatura así entendida y practicada hace pensar en la rama de artillería del caballero: los manuales, las revistas militares, todo siempre útil, y hasta muestra práctica para que los lugubres dueños las recuperaran. A los expertos más asentadas la forma y la intensidad con que los norteamericanos latinoamericanos han asimilado hasta de sus países, como es más que fuerte a la vez prueba e instrumento de su adhesión a los valores culturales sobre los cuales juzgan después todos los niveles positivos de la lengua, todos

Literatura e identidad. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Literatura e identidad. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)